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菩提道次第广论－上士道 

「发菩提心」开示⑨ 

最尊贵的净莲上师开示 

讲于台北新店 2013/10/13 

 

  我们现在修自他交换，如果要效果好的话，有一个大前提，就是平等心。

还记得吗？发菩提心之前要先修平等心，修到没有对象的差别，这时候修自

他交换才会有效果，自他不二。先让我们的心能够修平等之后，你才修自他

交换，这样子效果会比较好。这时候你心里面就不会想说他是你的儿子、还

是什么，或者是如果有对象的差别，它就会有隔碍。因为有自他的隔碍，你

已经把自己跟他人，已经有这个二元对立之后，你这个效果当然就出不去。

当你的心好像虚空一样，自他也是无二无别的，这个时候你任何的一个念头

都能够尽虚空、遍法界，它效果自然就出来，它是非常非常有效的。它是伴

随着你的菩提心一起发射出去的心念，所以它能够遍法界，也能够产生很好

的效果。 

  另外就是，如果说能够平常都保持觉知，你行住坐卧都是有这样子来练

习的话，你不用特别动脑筋说这个人怎么样，然后我要怎么样、怎么样，都

不用，因为那是第六意识的比量，那个是分别心之后才有的。只要你保持觉

知，我们讲过，那个觉知到最后是般若智慧，所以在觉知的当下，你会很自

然的就生起那个观察的智慧，你会知道这个同事他需要什么、那个朋友需要

什么、这个家人需要什么。它不是想破头，然后动了很多的脑筋之后，才想

出来说它应该这样，不是这样，它是从觉观的智慧来的。你只要经常保持觉

知，这个智慧是很自然就生起。你在这个定境当中，你会很清楚的就知道，

不同的对象他有不同的需求，什么才是他现在最需要的。所以这个时候才出

手的话，是很自然的、很任运的，然后没有伤脑筋的，也没有任何的负担或

者是压力的，因为它是直接现量的东西，所以它不会让我们很伤脑筋，或者

是很有压力，还是所有比量出来的东西都是没有的。所以菩萨在度众生，他

是非常轻松、非常自然的，然后是没有很多的那种比量的东西，全部都是从

真心里面直接发挥出来的作用，所以它是非常纯任自然又恰到好处，所以我

们希望朝这样的目标来努力。 

  那今天我们课就上到这里。 
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  愿以此功德，普及于一切，我等与众生，皆共成佛道。 

 


